

Zeitschrift: Pädagogische Blätter : Organ des Vereins kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Herausgeber: Verein kathol. Lehrer und Schulmänner der Schweiz

Band: 8 (1901)

Heft: 11

Rubrik: Pädagogische Rundschau

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Pädagogische Rundschau.

Zürich. An der kantonalen Handelschule (Industrieschule) wurde die Stenographie (System Stolze-Schrey) als obligatorischer Unterrichtsgegenstand eingeführt.

St. Gallen. Die Unterstützungsklasse der Volkschullehrer des Kantons hatte auf Ende 1900 einen Bestand von 701,465 Fr., die Pensionsklasse katholischer Lehrer von 44.555 Fr. und die evangelische Lehrer-Witwen- und Waisenkasse von 24,135 Fr.

Solothurn. Die interkantonale Lehrerkonferenz, die Bezirksvereine Dornach, Thierstein, Arlesheim, Läufingen und Leimenthal umfassend, versammelt sich Ende Juli in Dornach. Thema: „Über die neuesten Erfindungen auf dem Gebiete der Elektrizität.“

Der Kantonal-Lehrerverein wird wegen dem im Herbst stattfindenden Truppenzug schon in der ersten Hälfte des Monats August in Balsthaltagen. Auch für diese Versammlung ist als Hauptpunkt ein Thema allgemein wissenschaftlicher Natur in Aussicht genommen.

Aargau-A.-Rh. Die Kantonallehrerkonferenz findet am 17. Juni in Heiden statt. Hauptverhandlungsgegenstand: Referat von Hrn. Lehrer Rüedi in Gais über die „Orthographie in der Volkschule.“

Deutschland. Berlin. An den 17 Berliner Gymnasien studieren 8222 Jünglinge. Davon sind 5761 Protestanten, 2025 Juden, 424 Katholiken, 12 ohne Glaubensbekennnis.

Torgau. Die Schuldeputation hat jüngst beschlossen, den Unterricht in den Volkschulen auf den Vormittag zu verlegen. Es geschieht dies infolge einer Abstimmung durch die Eltern der Kinder, von denen sich 569 für und nur 36 gegen diese Neuerung ausgesprochen haben. Es kamen bei der Abstimmung nur die Eltern in Betracht, die Kinder in der Ober- und Mittelstufe haben.

— Recht erfreulich ist die Zunahme der Mitgliederzahl der Lehrer bei katholischen Lehrervereinen. Trotz der beispiellosen Anfeindungen und trotz der schweren, finanziellen Opfer zählen die katholischen Lehrervereine Deutschlands, laut der Nachweise im Jahrbuche, heute bei 14000 Lehrer. Ehre einem solchen charaktervollen Bekennnis;

Preußen. Eltville im Rheingau. Die erste Generalversammlung des katholischen Lehrervereins im Regierungsbezirk Wiesbaden fand zu Pfingsten in Eltville statt.

— Die beiden Lehrervereine Württembergs, der katholische und der evangelische, haben eine Petition eingereicht, in welcher sie bitten, daß die Lehrer in das Beamtengezetz aufgenommen und in den entsprechenden Besoldungstarif eingereiht werden möchten.

— Die Stadtverordneten in Montabaur haben sich einstimmig dem Beschlusse des Magistrats angeschlossen und aus der Stadtkasse zu dem dort zu errichtenden Kreis-Denkmal einen Beitrag von 200 Mk. bewilligt. Auch eine soeben in der Stadt zirkulierende Liste füllt sich mit Zeichnungen.

— **Reichslande.** Der kath. Lehrerverein Elsaß-Lothringen hielt am 9., 10. und 11. April in Mühlhausen seine 6. Generalversammlung ab. Aus dem Geschäftsprogramm ersehen wir, daß unser Elsaß-Lothringischer Bruderverein auch auf dem Gebiete der Jugendschriften eifrig tätig ist. Das Thema zum Vortrage für die Hauptversammlung lautete: Das christliche Prinzip in Bildung und Erziehung.

Türkei. Konstantinopel. Der Sultan verbietet die Einführung von Schreibmaschinen in die Türkei.